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DIERK GOTSCHLICH y MACARENACEROA Rosa Devés analiza el debate que encendió la votación en el Senado Universitario 

Rectora de la U. de Chile aborda la 
triestamentalidad: “Esto no es un 

cambio dramático para la institución” 
Frente a la crisis de participación estudiantil en la Casa de Bello —hoy sin una federación en ejercicio—, 
la académica enfatiza que, “precisamente, porque hay dificultades, hay que generar estas instancias”, 
como la controvertida reforma que posibilita la participación, con derecho a voto, de los funcionarios y 
alumnos en los consejos de facultad. 

Entre los retratos históricos de 
próceres de la patria y exautorida- 
des que adornan las paredes de la 
Rectoría de la Universidad de 
Chile, en la Casa Central del plan- 
tel en la Alameda, por estos días 
falta el que el pintor francés Ray- 
mond Monvoisin le hizo en 1844 
a Andrés Bello, el primer rector de 
la institución. 

La obra se encuentra temporal- 
mente en una exhibición del Mu- 
seo de Bellas Artes, que agrupa 
elementos provenientes de 14 ins- 
tituciones públicas y privadas de 
distintas zonas del país. 

“Se siente su ausencia”, dice la 
rectora Rosa Devés, quien desde 
2022 dirige la universidad desde 
la oficina que antes ocuparon aca- 
démicos como Ignacio Domeyko, 
Manuel Barros Borgoño y Juan 
Gómez Millas, por mencionar al- 
gunas de las máximas autorida- 
des que ha tenido la entidad. 

Según la rectora, el cuadro le 
transmite a diario los valores de la 
U. de Chile y le recuerda perma- 
nentemente el concepto de comu- 
nidad, que “es clave” en el queha- 
cer universitario. 

La misma comunidad universi- 

taria quese ha visto tensionada en 
las últimas semanas, en medio del 
debate que generó la votación pa- 
ra definir los porcentajes en que se 
aplicará la triestamentalidad en 
los consejos de facultad de la Casa 
de Bello. 

Así, mientras representantes 
de la institución celebran como 
un avance democrático que se in- 
volucre a más estamentos en la 
toma de decisiones dentro del 
plantel, otras voces de la propia 
universidad han alertado que el 
hecho de que funcionarios no 
académicos y alumnos tengan 
derecho a voto podría afectar la 
gestión institucional. 

      

  

“Es una discusión 
del siglo XXI” 

Sobre el camino recorrido para 
llegar a votar la triestamentali- 
dad, la rectora destaca que desde 
2006 funciona el Senado Univer- 

sitario, el cual ya se conforma por 
estudiantes y funcionarios, “con 
una participación del 75% de aca- 
démicos y 25% de funcionarios y 
estudiantes sumados”. 

A ello se añaden el Consejo 
Universitario y el Consejo de Eva- 
luación, que conforman lo que la 
académica compara con “los tres 
poderes del Estado”. 

Contodo, reconoce que la tries- 
tamentalidad es “un tema com- 
plejo” que dificulta entender la 
estructura de la universidad, por 
lo que “puedo entender que haya 
confusión”. 

—-¿Por qué entonces se busca ha- 
cer este ajuste si ya hace 18 años 
existe esa participación de estu- 
diantes y funcionarios? 

“Porque en este momento lo 
que se está cambiando, desde una 
discusión que comienza en 2014, 
es que en los consejos de facultad, 
en los que hoy solo tienen dere- 
cho a voto los académicos, pueda 
reconocerse, a través del voto, la 
opinión de estudiantes y funcio- 
arios, Entonces, es como un se- 
gundo nivel. Es un nivel incluso 
más importante, porque es donde 
se convive, donde se debe infor- 
mar y transmitir lo que está ocu- 
rriendo. Los consejos de facultad 
son donde se expresa la discusión 
de la vida universitaria local”. 

  

—¿Entonces considera que es 
necesario perseverar en esa di- 
rección porque hoy los estu- 
diantes no tienen suficiente 
participación? 

“Creo que es necesario, por 
varias razones. Esta es una dis- 
cusión del siglo XXL, porque 
estamos en una sociedad don- 
de hay muchas fracturas; gene- 
racionales, sociales y biológi- 
cas, Sabemos lo que ha sido es- 
ta polarización que estamos vi- 
viendo, donde es entonces 
fundamental que exista un lu- 
gar donde podamos conversar, 
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tomar decisiones comunes, co- 
nocernos. Los vínculos son cla- 
ves. El concepto de comunidad 
es clave”. 

—¿Pero está ese interés de par- 
te de los estudiantes? Porque, 
por ejemplo, los alumnos pasan 

Rosa Devés Alessandri dice no tener suficientes fo- 
tosjunto al letrero de la oficina de la Rectoría, que desde 
que ella asumió el cargo —en 2022— consigna el título 
de "Rectora", en vez del que existía, que decía “Rector”. 

       
   

    

una crisis de participación, que 
se refleja en que no haya una fe- 
deración de estudiantes con- 
formada... 

“Claro, eso es clave. Precisa- 
mente, porque hay dificultades, 
hay que generar estas instancias. 
Si uno considerara que por no te- 

' 1 La apertura de VM 20 en julio: “Va a ser uno 
de los momentos grandes de mi propia vida” 
Con más de mil butacas y una vista en 360 gra- 

dos, el complejo de Vicuña Mackenna 20 (llamado 
VM 20) está pronto a inaugurarse. 

Lleva el nombre de Gran Sala Sinfónica Nacional, y 
la Orquesta Sinfónica de la U. de Chile ya trabaja en 
su afinación acústica, un proceso técnico y artístico 
que busca lograr la sonoridad ideal. 

La rectora Devés adelanta que "vamos a tener 
nuestro primer concierto el 10 de julio, y ahora en 
junio (el miércoles 11 y viernes 13) vamos a tener dos 
conciertos cerrados que son parte del proceso de 

ner organizaciones estudianti- 
les no vamos a dialogar con 
nuestros estudiantes, vamos 
solo a profundizar el proble- 
ma. Entonces, lo que se plan- 
tea es un problema, pero jus- 
tamente esto es una respuesta 
a ese problema. Aquí no son 
grupos de poder que se vana 
encontrar en un consejo, no 
podemos ver a nuestros es- 
tudiantes así. En el momen- 
to que yo como rectora veo 
al cuerpo estudiantil con te- 
mor, como algo que tengo 
que tener lejos de las decisio- 

nes, en ese momento se estaría 
violentando el concepto de la 
comunidad y, sobre todo, de 

educación. Nó puede haber una 
rectora, un decano o un profesor 
que tema a sus estudiantes”. 

  

“Convicción total” 

La bioquímica añade que 
“mi responsabilidad es con- 
vencer a los estudiantes de que 

esto es importante, e inspirarlos a 
que vayan a demostrar que noson 
pérdidas de tiempo estas reunio- 
nes, que son escuchados”. 

También dice tener “una con- 
vicción total de que este cambio 
es consistente con lo que hemos 
tenido por 18 años, y con la Ley 
de Universidades Estatales 
(21094), donde hay tres estatu- 

tos nuevos aprobados por el Pre- 
sidente de la República en 2024: 

todas las universidades con esta- 
tutos nuevos, a raíz de la promul- 

  

afinación de la sal. 

oportunidades sin 

completa, con un 
pa la rectora. 

"La gran fiesta 

cosa maravillosa. 

6% Si los estudiantes 

quisieran elegir al rector, hay 

que cambiar la ley. Eso no lo 

puede hacer ni el Senado 

Universitario, ni el rector, ni 

los decanos, ni nadie”. 

et Mi responsabilidad es 

convencer a los estudiantes 

de que esto es importante, e 

inspirarlos a que vayan a 

demostrar que estas reuniones 

no son pérdidas de tiempo”. 

gación de la ley en 2018, tienen 
participación estudiantil y fun- 
cionaria en sus consejos”, 

En ese sentido, defiende que 
“la U. de Chile no está haciendo 
nada distinto de lo que están ha- 
ciendo las otras universidades”, 
y que “incluso la Ley de las Uni- 
versidades Estatales establece co- 
mo mínimo de participación aca- 
démica un 66%. Y lo que noso- 
tros aprobamos para los consejos 
facultados es el 75% académico. 
Entonces, no hay aquí algo tan 
radicalmente distinto, sino que 
hay consistencia”. 

—Algunas críticas apuntan a 
que luego los estudiantes elijan 
al rector o a sus decanos, ¿se po- 
dría llegar a eso? 

1 Uso fraudulento de licencias médicas: “Instruimos 209 
sumarios (...). Comparto que es algo que no puede existir” 

rectora se extiende hasta 2026.     El período de Rosa Devés como 

tema. 

por este tema? 

Al igual que una serie de instituciones del Esta- 
do, la Universidad de Chile está dentro de las 
mencionadas por el uso fraudulento de licencias 
médicas por parte de funcionarios públicos. El 
plantel figura en el undécimo lugar entre las enti- 
dades con mayor número de casos, con 352. 

Frente al escándalo e indignación que ha provo- 
cado el hecho en la ciudadanía, la rectora Devés 
asegura que la universidad está investigando el 

—¿Cómo se abordarán estos casos? 
“Ayer (jueves) instruimos 209 sumarios. Este es 

un proceso que está a cargo de la prorrectora, de 
Prorrectoría con fiscales de la Dirección Jurídica, 
con toda la rigurosidad. Comparto que es algo que 
no puede existir, lo que se ha expresado en la 
sociedad en general y desde la Contraloría. Por 
supuestom vamos a ser completamente consisten- 

tes con lo que se ha solicitado. Rigurosos”. 

—¿Han tenido renuncias de funcionarios 

"Hasta este momento, no, que yo sepa. Está 

radicado en la Prorrectoría, como digo, en los 
temas de sumarios somos bien cuidadosos con 
dónde están y quién los realiza. Porque esto se 
pudo haber radicado en las distintas facultades, 
pero lo hemos asumido centralmente de manera 
de tener una actuación muy consistente”. 

—¿En qué pueden terminar esos sumarios? 
"Bueno, en la destitución”. 

en las polémicas 

cerró eso a distint 

guna duda de que 

otros lados”. 

Entidad laica marca distancia ante proyecto del Ejecutivo de aborto libre: 

Fundación Chile Unido pide al Estado “políticas públicas 
de acompañamiento integral” ante embarazos vulnerables 
Institución, que presta apoyo desde hace 26 años a madres y a niños que están por nacer, aboga para que se 
implementen “redes de apoyo y de contención oportunas”. 

VÍCTOR FUENTES BESOAÍN 

Con casi tres décadas de tra- 
bajo en el ámbito de las muje- 
res que enfrentan embarazos 
vulnerables y con riesgo de ser 
interrumpidos, la fundación 
Chile Unido marca distancia 
con el anuncio del proyecto 
del Gobierno sobre el aborto 
libre y considera que se re- 
quiere una política estatal de 
amplio alcance. 

La directora ejecutiva de la 

entidad, Verónica Hoffmann, 
argumenta que con una trayec- 
toria de 26 años apoyando a 
mujeres de todo Chile, “nuestra 
visión va en línea contraria a esa 

propuesta”. 
Sostiene que “una ayuda real 

y concreta a las mujeres de todo 
el país que atraviesan embara- 
zos vulnerables es a través de 
avanzar en políticas públicas de 
acompañamiento integral, ofre- 
ciendo para ellas y su hijo o hija 
en gestación una fed de apoyo y 

   

contención oportuna frente a la 
situación en la que están”. 

Hoffmann detalla que desde 
1999, “acogemos y acompaña- 
mos a mujeres chilenas y mi- 
grantes con embarazos impre- 
vistos, no planificados, en situa- 
ción de vulnerabilidad, de ma- 
nera gratuita y personalizada a 
lo largo de todo Chile, hasta que 
(el lactante) cumpla un año de 
vida, en un espacio de conten- 
ción e información”. 

Destaca que “este acompaña- 

miento se ha traducido en que, a 
la fecha, más de 8.760 niños ha- 
yan nacido, los que quizás no 
hubieran venido al mundo, y 
hoy son parte de la sociedad”. 

Respecto de los elementos re- 
currentes en los embarazos vul- 
nerables, Hoffman plantea que, 
“en nuestra experiencia, hay 
tantas historias como mujeres 
hemos acompañado, pero facto- 
res que se repiten al acudir a 
nuestro acompañamiento son, 
muchas veces, el miedo, la sole- 

—¿Y qué garantía hay, considerando otros 
casos donde se han abierto sumarios, como 

tesis sobre pedofilia de la 
Facultad de Filosofía y Humanidades? 

“Ahí hubo sanciones, pero no destitución. Se 
os niveles de distintas perso- 

nas en las facultades. Pero en este caso, estamos 
todos actuando en conjunto en la administración 
pública, con la misma consistencia. No hay nin= 

se van a aplicar las mismas 
rigurosas sanciones que se están aplicando en 

dad, la inestabilidad emocional, 
laboral y/o económica”. 

Si bien Hoffmann señala que 
“desde un inicio hemos contado 
con una alta adhesión de mujeres 
que buscan nuestro acompaña- 
miento”, revela que desde 2020 
se produjo un incremento que se 
ha mantenido en el tiempo. “Ca- 
da nuevo año son más de mil mu- 
jeres las que ingresan al progra- 
ma, y se les acompaña desde su 
primer llamado hasta que su hijo 
o hija cumpla un año”, asegura. 

  

a”. 
Esas pruebas ya se ha realizado en un par de 

público el último mes, "y ahora 
necesitamos dos conciertos de afinación con la sala 

poco más de mil personas”, antici- 

será el 10 de julio, pero también 
habrá conciertos el 11 y 13 de julio. Van a ser tres 
conciertos seguidos”, señala, y valora que "es una 

Va a ser uno de los momentos 
grandes de mi propia vida” 

“No se puede, porque 
está en el estatuto. Ten- 

dríamos que ir a una re- 
forma legal, porque el es- 
tatuto de la U. de Chile es 
una ley. Si los estudiantes 
quisieran elegir al rector, 
hay que cambiar la ley. 

0 no lo puede hacer ni 
el Senado Universitario, 
ni el rector, ni los deca- 
nos, ni nadie”. 

  

  

—¿Cómo se siente con los 
académicos que han cues- 
tionado públicamente es- 
ta definición? 

“Son voces circunscri- 

tas, de sectores específi- 
cos. Creo que la gran ma- 
yoría de los decanos y de- 

canas está favorable a la partici- 
pación. Creo que “la Chile” hace 
un favor a la sociedad cuando 
pone temas importantes en la 
discusión pública. Me llama la 
atención que no se discutan los 
estatutos de las otras 13 univer- 
sidades que tienen participa- 
ción en muchos más niveles que 
nosotros”. 

  

—¿Cuánto cree que pesa laideo- 
logía en esta decisión, como han 

planteado críticos a la medida? 
“Las personas actúan por 

tintas razones, Pero si me pre- 
gunta a mí, como rectora, si es la 
ideología lo que me está condu- 
ciendo a considerar que esto no 

s un cambio dramático para la 
institución... Primero, porque ya 
existía. Segundo, porque está en 
el sistema en general. Para mí es 
una responsabilidad desde la 
educación. Punto”. 

—¿Y qué opina de la posibili- 
dad de que lleven esta decisión a 
la Contraloría? 

“Ya estuvo en la Contraloría. 
En 2020, cuatro senadores uni- 
versitarios hicieron una pre- 
gunta a la Contraloría sobre este 
mismo tema, de si requería un 
referéndum, por ejemplo. En la 
época del contralor (Jorge) Ber- 
múdez, dice que no se requiere 
la consulta a la comunidad uni- 
versitaria”. 

—Entonces, si esto no es el “sui- 
cidio” de la universidad, toman- 

do el término empleado por el 
académico Miguel Orellana Be- 
nado... ¿Qué es? 

“Una mejora. Una mejora en 
la gobernanza, no queda de du- 
da. Desde mi punto de vista, 
puede haber distintas opinio- 
nes, pero por todo lo que hemos 
conversado, es un avance”. 

  

  
RECURRENCIA .—Los factores que 
se repiten en los embarazos vulnera- 
bles son "el miedo, la soledad y la 
inestabilidad emocional, laboral y/o 
económica”. 27369113     

CE
DI

DA

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

31/05/2025
  $2.864.933
 $20.570.976
 $20.570.976

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
      13,93%

Sección:
Frecuencia:

NACIONAL
SEMANAL

Pág: 10


